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VACINAÇÃO Página 05

Crianças de 5 a 11 com comorbidades 
receberam a primeira dose da vacina

Inicia a vacinação 
contra a Covid-19 
em crianças

Foto: AIPMSA
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IMÓVEL
sob o enfoque 

de Caroline Sperotto

Maisinformações pelo fone
(55) 9.9626-7345

            
Previsão do Tempo

Fonte: Tempoagora
Loteria

Fases da Lua

SAB

MÁX. 38°
25°

10 mm

DOM

MÁX.

MÍN.

40°
24°

7 mm

SEG

MÁX.

MÍN.

39º
24°

5 mm

MÍN.

22/1/2021 - 14h

1° Prêmio -  5.487
2° Prêmio -  1.990
3° Prêmio -  3.362
4° Prêmio -  4.435
5° Prêmio -  6.336
6° Prêmio -  1.610

22/1/2021 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Cheia
17/1 a 24/1

Minguante
25/1 a 11/1

Câmara de Vereadores 
participa de reunião com 

o DAER

MOBILIDADE URBANA

Diversas lideranças municipais estiveram reu-
nidas na manhã de terça-feira, 18, para tratar de 
assuntos relacionados à situação dos trevos da 
ERS-344, ERS-218, perimetral norte, bem como a 
situação da ponte sobre o rio Ijuí, na ERS-344, que 
liga os municípios de Santo Ângelo e Entre-Ijuís.

A manhã de discussões foi presidida pelo De-
putado Eduardo Loureiro, presidente da comis-
são de assuntos municipais da Assembleia Le-
gislativa, e contou com a presença dos poderes 
Executivo e Legislativo dos municípios de Santo 
Ângelo e Entre-Ijuís, além do Superintendente Re-
gional do Departamento Autônomo de Estradas de 
Rodagem(DAER), Ricardo Novroth.

Dentre os assuntos abordados estão alterna-
tivas para melhorar a segurança dos motoristas, 
como sinalização adequada, a possibilidade se co-
locação de lombadas eletrônicas e até quebra mo-
las no sentido de disciplinar os motoristas e reduzir 
o risco de acidentes.

O Presidente da câmara de Vereadores de Santo 
Ângelo, Vando Ribeiro destacou o pedido feito pelo 
legislativo municipal, junto ao ministério público, 
cobrando providências dos setores municipais e 
Estaduais responsáveis, em relação aos trevos da 
ERS-344 e ERS-218 devido a grande quantidade 

de acidentes inclusive com vítimas fatais.
O chefe do Legislativo ainda ressaltou a impor-

tância de unir a região e buscar soluções efetivas 
no sentido de reduzir drasticamente o número de 
acidentes e evitar que mais pessoas percam a vida 
nas estradas da região. 

Em contrapartida o superintendente regional 
do DAER, afirmou que, em relação ao trevo da 
ERS-344 que dá acesso ao distrito de Buriti, a me-
lhor alternativa seria o fechamento da rótula, mas 
que ainda não foi elaborado um projeto. Quanto 
a lombadas eletrônicas disse que o contrato atual 
do Estado com a empresa que opera o sistema não 
prevê a instalação deste tipo de equipamento no 
local, ainda em relação ao acesso ao Instituto Far-
roupilha, na ERS-218 a proposta é de realização de 
um estudo técnico a fim de viabilizar a abertura de 
uma rua paralela à rodovia, e que a possibilidade 
de colocação de quebra-molas seria uma medida 
de urgência, cuja autorização deve ser solicitada 
pelo município junto ao DAER.

Já em relação à ponte sobre o rio Ijuí, que liga 
os municípios de Santo Ângelo e Entre-ijuís, Ricar-
do Navroth foi incisivo em afirmar que foram reali-
zadas vistorias entre os anos de 2020 e 2021 e des-
te modo não existe o risco de a ponte vir a desabar. 

O empreendimento comercial é uma ótima 
forma de investimento, seja para trabalho ou para 
revenda posterior. Assim como se trata de um 
excelente investimento os principais motivos para 
comprar ou investir em uma sala comercial são: 

1. Baixo custo de manutenção 
2. Investimento de alta rentabilidade 
3. Valorização imobiliária 
4. Contratos de longo prazo 
5. Ter uma sede empresarial 
Uma sala de um empreendimento comercial 

pode ser um investimento bem vantajoso. Porque 
além de o empreendimento comercial ser mais 
vantajoso do que o residencial, salas comerciais 
representam um investimento mais rentável, 
seguro e lucrativo.  

As empresas não só alugam salas comerciais 
como, à medida que prosperam e crescem, 
procuram outras salas, maiores e em melhor 
localização. Assim os investidores sempre veem seu 
investimento rendendo. 

Investir em salas comerciais tem por vantagem 
o fato de elas serem bem mais rentáveis que os 
apartamentos e casas residenciais, portanto o 
aluguel desta se torna maior que o de uma casa ou 
apartamento para morar. 

Uma sala de um empreendimento comercial 
é mais valorizada justamente pela forma como 
é vista, gerando negócios e movimentando a 
economia. 

As salas comerciais oferecem também a 
vantagem de um contrato mais longo, quando 
comparado aos contratos de imóveis locados para 
residência. 

Ao contrario de inquilinos residenciais, 
os comerciais são obrigados a se preocupar 
constantemente com a conservação e a manutenção 
das salas, de forma que as mesmas permanecem 
sempre zeladas. 

Em casos onde o proprietário da sala 
utilize por conta própria o empreendimento, as 
administrações dos prédios geralmente oferecem 
serviços de manutenção e limpeza, que facilitam 
muito mais o dia a dia do empreendedor. Seja para 
locar ou ocupar as salas comerciais, as vantagens 
são amplas para quem investe, e adquirir uma sala 
comercial pode ser um ótimo negócio.

Por que meu investir em um imóvel comercial ?

Ótima oportunidade para investidor: Sala comercial 
na Galeria Fenícia com 37 metros quadrados e um 
banheiro. Com valor de venda de R$120.000,00.

Representante do DAER afirma que ponte sob o Rio Ijuí não tem risco de desabar conforme laudos técnicos
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NOTAS

AVANÇAR 
É MELHORAR 
A VIDA DAS 
PESSOAS.
O maior investimento público 

dos últimos tempos. Já foram 

R$ 4,492 bilhões para que os gaúchos 

avancem com mais segurança, saúde, 

cultura, educação, desenvolvimento e 

infraestrutura, nas cidades e no campo.

O RIO GRANDE DO SUL VIROU O JOGO.

SAIBA MAIS

AÇÕES E INVESTIMENTOS DO GOVERNO GAÚCHO

Santo Ângelo oferece teste de covid 
na upa 24 horas e em todas as 

unidades de saúde
O Governo Municipal, por meio da Secretaria 

Municipal de Saúde (SMS), ampliou os locais de 
atendimento das pessoas com síndromes respira-
tórias, principais sintomas parecidos com a Co-
vid-19 e que tem superlotado o atendimento na 
UPA 24 Horas, e durante a última semana passou 
a atender em 16 unidades de Saúde de Santo Ân-
gelo, incluindo UBSs e ESFs, além de oferecer o 
teste rápido (antígeno e PCR) a todos que forem 
consultar nestes locais. 

Além da UPA 24 Horas, todas as unidades estão 
disponíveis para testagem contra a Covid-19.

O Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) liberou nesta 
quarta-feira, 19,o acesso aos cadernos de provas 
e gabaritos da reaplicação do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2021. Nenhuma questão 
foi anulada.

As notas do Enem 2021 serão liberadas no dia 
11 de fevereiro para os participantes que já con-
cluíram o ensino médio. Os demais terão acesso 
às notas em abril.

Os estudantes poderão usar as notas do Enem 
2021 para participar do SiSU, ProUni e Fies 2022.

Devido à seca que assola a região e o aumento 
de casos de Covid-19, a comissão organizadora 
cancelou a Kerbfest Missões que aconteceria nos 
dias 28 a 30 de janeiro em São Paulo das Missões.

Organizadores ressaltam que apenas será reali-
zada  a missa neste sábado, 22. 

Comunidade de São Paulo das Missões espera 
poder realizar sua tradicional e conhecida festa 
no próximo ano, em 2023, trazendo novidades 
aos frequentadores da Kerbfest Missões.

Enem 2021: saíram os gabaritos 
oficiais da reaplicação

Cancelada a Kerbfest Missões de 
São Paulo das Missões
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EXECUTIVO

PREFEITURA ABRE SELEÇÃO PARA 
CADASTRO RESERVA DE ESTÁGIO

Oportunidades abrangem oito áreas da administração pública. Inscrições podem ser feitas até o dia 31, no site www.3e.srv.br

Fotos - Marcos Demeneghi

Estão abertas as 
inscrições para o pro-
cesso seletivo para 
formação de cadastro 
reserva de estágio em 
nível técnico e supe-
rior na Prefeitura de 
Santo Ângelo para as 
áreas administrativa, 
saúde, jurídica, plane-
jamento, magistério, 
social, educação, edu-
cação especial, tecno-
logia e agricultura.

As inscrições são 
gratuitas e deverão 
ser realizadas até o 
dia 31 de janeiro no 
site www.3e.srv.br e 
as provas serão online, 
no dia 12 de fevereiro, 
das 9 às 10h30min. 
Segundo o secretário 
de Gestão de Recursos 
Humanos, Rafael Tei-
chmann, estudantes 
que não têm acesso à 

internet, a prefeitura 
disponibilizará local 
adequado para a efeti-
vação da inscrição.

Para as áreas da 
saúde e planejamento 
somente serão aceitas 
inscrições para quem 
tiver concluído no mí-
nimo, três semestres 
do curso.

ÁREAS:
ADMINISTRATI-

VA: Técnico em Admi-
nistração – Superior: 
Administração; Gestão 
Pública; Ciências Con-
tábeis; Ciências Eco-
nômicas; Publicidade 
e Propaganda.

SAÚDE: Superior 
– educação Física; En-
fermagem; Medicina; 
Biomedicina; e Psico-
logia.

JURÍDICA: Supe-
rior – Direito.

PLANEJAMENTO: 
Técnico em Edificação 
– Superior: Engenha-
ria Civil; Engenharia 
Elétrica; e Arquitetura.

SOCIAL: Superior 
– Serviço Social.

EDUCAÇÃO: Téc-
nico – Magistério 
– Superior: Letras; 
Pedagogia; Ciências 
Biológicas; Química; 
Física; História; e Ge-
ografia.

T E C N O L O G I A : 
Superior – Análise de 
Sistemas; Engenharia 
de Software; e Sistema 
de Informações.

AGRICULTURA: 
Superior – Gestão Am-
biental; Engenharia 
Agrícola.

EDUCAÇÃO ESPE-
CIAL: Superior - Edu-
cação Especial.

As inscrições são gratuitas e podem ser feitas até o final do mês de janeiro

Foto: Fernando Gomes/ AIPMSA

EDITAL
O inteiro teor do edital de pro-

cesso seletivo simplificado, com 

seus anexos, pode ser acessado no 
site da Prefeitura Municipal de San-
to Ângelo.
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Santo Ângelo inicia a 
vacinação contra a Covid-19 

em crianças
Público-alvo foram as crianças de 5 a 11 com comorbidades na tarde da quarta-feira na Secretaria de Saúde

VACINAÇÃO

Na tarde da quarta-feira, 19, Santo 
Ângelo iniciou a vacinação contra a Co-
vid-19 nas crianças de 5 a 11 anos com 
comorbidades. 

A vacina, do laboratório Pfizer/BioN-
Tech, é um imunizante diferente do uti-
lizado na população maior de 12 anos. 
É uma versão pediátrica, com composi-
ção e concentração específica para esta 
faixa etária. 

Para dar início à imunização das 
crianças com comorbidades, a Secreta-
ria Municipal de Saúde (SMS) de Santo 
Ângelo realizou a imunização na tarde 
da quarta-feira, 19, na sede da SMS, 
quando 57 crianças foram vacinadas. 

O secretário municipal da Saúde, Dr. 
Flávio Christensen, reforça a necessida-
de da vacinação das crianças, que, com 
a ômicron, passaram a ser mais afetadas 
pela Covid 19. “A vacinação é importan-
te não só para proteger a população in-
fantil, mas também para ajudar a frear a 
disseminação da doença entre os adul-
tos”, explicou.

O Conselho Tutelar de Santo Ânge-
lo esteve acompanhando a imunização 
das crianças, com a presença do coor-
denador Jonatã Ferreira e da segunda-
-secretária Diana Konzen. 

CARIMBO DE VACINAÇÃO E ATRA-
TIVOS À PARTE

A vacinação em crianças contou 
com a participação da empresa Vivi 
Festas, com a confecção de cachorri-
nhos em bexigas, da Peppe Company 
Companhia Artística, onde o artista 
Renan Brasil realizou a pintura facial e 
maquiagem artística nas crianças, e da 
Multiplast Confeitaria, Doces e Festas, 
que realizou a doação de itens. 

Após a vacinação, cada criança re-
cebeu um carimbo no braço com os 
dizeres "Tô Vacinado" e enquanto espe-
ravam o tempo mínimo definido pelo 
Ministério da Saúde para observação 
após a vacina, eram entretidos com a 
arte da Peppe Company e com a Vivi 
Festas. 

VERÃOVERÃO      
20222022
Compre seu óculos de sol e ganhe
as lentes graduadas

Em Janeiro na compra de um par de
lentes Free Form ganhe o segundo par

Rua Três de Outubro, 361 - Fones: (55) 3312-3204 / 9 9709-0755   
oticapaulo.sa          Ótica Paulo - Santo Ângelo

Ao total 57 crianças foram imunizadas no primeiro dia de vacinação

Foto:AIPMSA
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MEIO AMBIENTE

Meio Ambiente faz o 
desassoreamento de trecho do 

Itaquarinchim

Em mais uma ação do Plano de 
Prevenção a Alagamentos do Gover-
no Municipal, a Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Urba-

no está trabalhando na limpeza do 
leito do Rio Itaquarinchim, trecho 
entre a Avenida Ipiranga e a casca-
ta.

Lixo e entulhos jogados às margens e no leito do rio chamaram a atenção do prefeito em Exercício: “Uma ameaça à vida”, 
declarou Volnei

Período de estiagem facilita o trabalho de limpeza no rio 

Na última semana, o prefeito 
em Exercício Volnei Teixeira, e o 
diretor do Meio Ambiente, Antônio 
Cardoso, estiveram acompanhando 
o serviço de desassoreamento que 
irá mitigar a possibilidade de alaga-
mentos e inundações futuras. 

Segundo Cardoso, o serviço está 
sendo executado em meio a um pe-
ríodo de estiagem, justamente pelo 
baixo nível do rio, pela facilidade 
de acesso do maquinário, evitando 
transtornos futuros no trecho, con-
siderado suscetível a alagamentos. 
“O desassoreamento é ação essen-
cial para manter o rio em seu leito, 
prevenindo alagamentos, preser-
vando a vida e o patrimônio dos 
moradores”, afirmou o diretor. Se-
gundo ele, o trecho abrange os bair-
ros Harmonia, Ipiranga e Kurtz.

O prefeito em Exercício, que é 

médico, lembrou que o desassorea-
mento, também evita a proliferação 
de doenças. 

LIXO E ENTULHO
A grande quantidade de lixo e 

entulhos, restos de móveis e de ma-
teriais de construção, retirados das 
margens e do leito do rio, na saída 
da sanga que corta o Bairro Har-
monia, chamou a atenção do pre-
feito em Exercício. Segundo decla-
rou Volnei, é preciso aprimorar os 
programas em educação ambiental, 
trabalhando a conscientização da 
população sobre a preservação do 
meio ambiente, em especial dos 
mananciais. “Vivemos um período 
de estiagem, com grande escassez 
de água e que irá refletir em todos 
os setores da sociedade. É preciso 
preservar nossos recursos naturais. 
Preservá-los é saúde, é vida.". 

Foto: Fernando Gomes/ AIPMSA
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Em acréscimo ao texto da semana passada, este texto 
traz algumas palavras de pesquisas científicas feitas, duran-
te décadas, pelo renomado e sério cientista inglês James 
Lovelock e seu grupo. A vingança de gaia, título deste ar-
tigo, é o nome que ele deu ao livro que publicou em 2006. 
Esse livro contém centenas de dados científicos, provados 
por A + B, que a vida da Terra e da humanidade não tem 
mais volta, ou seja, está rumando, respectivamente, e de 
depressa, ao deserto e ao cemitério globais. Tal deserto e tal 
cemitério, de acordo com ele e seu grupo de pesquisadores, 
estarão visíveis pelos anos 2100, mais ou menos. Poderão 
vê-los os poucos seres humanos sobrevivendo nalguns tre-
chos com sobras de pedaços de gelo, brigando e matando-
-se, porém, por uns fiapos de sombra. 

Aos que se interessam por estes fatos vindouros e ines-
tancáveis, como que apocalípticos, reais e cruéis todos, po-
deriam ver, entre outros, pelo menos estes dois filmes: A 
vingança de gaia, de James Lovelock, e Uma verdade incon-
veniente, de All Gore. E ler, pelo menos, estes dois livros: 
A vingança de gaia, de James Lovelock, e Apocalipse: uma 
interpretação espírita das profecias, de Estêvão. Ambos os 
livros, com bom e abundante café nos bules, têm leitura 
fluente e são bem explicados com palavras certas e cer-
teiras, simples e claras. A propósito, aliás, para quem, por 

muito atarefado ou por outro motivo, só quer obter e ter 
uma síntese das vinganças da Terra e das terras, águas, flo-
ras, faunas, climas e tudo mais, podem ler, então, as pági-
nas 17 a 21 publicadas pela Veja em 25 de outubro de 2006 
com o título A vingança de Gaia.

Posto isso, seguem entre aspas algumas frases de James 
Lovelock presentes no artigo publicado pela Veja acima 
identificada. O cientista inglês, que considera a Terra um 
organismo vivo, diz que “só a energia nuclear pode adiar o 
desastre...” Adiar não é evitar. “O clima está a ponto de fazer 
um salto abrupto para um novo estágio de aquecimento...” 
“O maior vilão do aquecimento é o uso de uma grande por-
ção do planeta para produzir comida...” “As áreas de cultivo 
e de criação de gado ocupam o lugar da cobertura flores-
tal que antes tinha a tarefa de regular o clima, mantendo a 
Terra em uma temperatura confortável...” “Como o aque-
cimento global foi provocado pelo homem, está claro que 
corremos o risco de ser extintos...” “A maioria vai morrer 
de fome...”

Assim, os dados de James e de All estão de acordo com 
o relatório Painel Intergovernamental de Mudanças Cli-
máticas da ONU. Eis alguns motivos de multimilionários 
e multibilionários buscarem encontrar, desesperadamente, 
planetas para lá irem morar, explorar e ter.      

Artur Hamerski

Aportuguesando

A vingança de gaia

Santo Ângelo lidera entre 
as regiões Covid que mais 

vacinaram no Estado

Há um ano, o Rio Gran-
de do Sul iniciava a vacina-
ção contra a Covid-19, onde 
até esta terça-feira,18, foram 
8,94 milhões de gaúchos 
(78% da população) vacina-
dos com a primeira dose. 

O Estado imunizou 8,32 
milhões de pessoas com 
as duas doses das vacinas 
CoronaVac/Butantan, Pfi-
zer e AstraZeneca/Fiocruz 

(72,5% da população) e já 
são 2,19 milhões de pessoas 
ou 19,1% da população com 
a dose de reforço realizada 
(dose 3). 

Dentro de todo este 
cenário, a região de Santo 
Ângelo, no noroeste gaú-
cho, lidera entre as regiões 
Covid que mais vacinaram 
no Estado. 

De acordo com a Se-

cretaria Estadual da Saúde 
(SES-RS), mais de 81,4% da 
população de Santo Ângelo 
está com o esquema vacinal 
completo e 88,5% dos habi-
tantes receberam ao menos 
uma dose do imunizante 
antiCovid. 

A vacinação na Capital 
das Missões iniciou em 20 
de janeiro de 2021, na sede 
da Secretaria Municipal de 

Município tem 81,4% da população com o esquema vacinal completo

COVID-19

Saúde (SMS), quando os 
dois primeiros imunizados 
foram Paula Moraes, enfer-
meira coordenadora da UTI 
Covid do Hospital Santo 
Ângelo (HSA), e o Cacique 
Anildo Romeu, da Aldeia 
Tekoá Pyãu, da Ressaca da 
Buriti.

O secretário municipal 
de Saúde de Santo Ânge-
lo, Dr. Flávio Christensen, 
ressalta que o destaque do 
município no Estado é o 
resultado de um trabalho 
em equipe que envolve 
todos os profissionais que 
trabalham arduamente na 
vacinação e o empenho de 
todos com a comunidade. 

"No ano passado, fica-
mos com o primeiro lugar 
na 2ª etapa do programa 
Te Vacina RS, entre os mu-
nicípios entre 50 a 99.999 
habitantes. Desta vez, nossa 
cidade lidera entre as regi-
ões Covid que mais vacina-
ram no estado. A conquista 
é da comunidade santo-an-
gelense que aderiu a toda a 
nossa campanha de imuni-
zação", disse. 

Município é destaque na vacinação contra Covid-19 no Estado

Foto:AIPMSA

Uma das atitudes que mais impressiona nos Lyons 
Clubes é o solidarismo que se desvela tanto no compan-
heirismo como em todas as outras atividades de caráter 
social. Sempre que essas atitudes são tomadas pelos 
companheiros do Lyons Clube Santo Ângelo Universi-
tário, lembro-me dos exemplos de solidarismo tirados 
da história das Missões, descrito e aproveitado pelos 
padres jesuítas na organização dos povos missioneiros.

O conceito de solidarismo tem diversas fontes, desde 
ligações com caracteres civis ou religiosos e outros mais. 
No nosso caso, opto pelo conceito que segue abaixo.

O significado de solidarismo mais apropriado para 
esse momento é o que diz do “sentido moral que vincula 
o indivíduo à vida, aos interesses e às responsabilidades 
dum grupo social, duma nação, ou da própria humani-
dade”. Desse conceito resulta “a relação de responsabi-
lidade entre as pessoas unidas por interesses comuns, 
de maneira que cada elemento do grupo se sinta na 
obrigação moral de apoiar os outros”. 

Este conceito é vivenciado em todas as atividades do 
Lions. É o sentimento que perpassa em toda a Jaula e 
estimula as atividades sócio-voluntárias. E esse parece 
ter sido o sentido do solidarismo tribal encontrado pe-
los padres jesuítas quando dos primeiros contatos com 
os índios, guarani ou não, nos primórdios da instalação 
das Missões nestas plagas.

Invariavelmente, todos acreditam que sem o solidar-
ismo como contribuição natural da cultura tribal, não 
seria possível levar adiante a experiência civilizatória 
havida nas Missões comandada pelos padres jesuítas. 
Sem ele, é possível que não tivéssemos nenhum dos 
Sete Povos das Missões, de que tanto nos orgulhamos.

Conta-nos o pe. Antônio Ruiz de Montoya em seu 
livro “Conquista Espiritual” inúmeros fatos que ates-
tam o solidarismo tribal, traço cultural incompreendido 
num primeiro momento, mas assimilado com sucesso, 
depois, nas Reduções. Aquilo a que se refere Montoya 
como “costumes bárbaros”, num primeiro contato, não 
passavam de manifestações de uma cultura solidária, 
onde até a condenação à morte de crianças recém-nas-
cidas se dava em virtude de um bem comum que era a 
salvaguarda do grupo diante das adversidades impostas 
pela fome, por exemplo. Mas, em contrapartida, ao nas-
cer um filho esperado, cabia ao índio pai um jejum ab-
soluto por quinze dias, acreditando que esse sacrifício 
traria saúde à criança recém-nascida. Esse paradoxo só 
pode ser compreendido dentro de uma visão diacrônica 
dos costumes do guarani pré-jusuítico.

Um outro exemplo que o padre Montoya dá de soli-
darismo tribal vinha do costume de que ao índio que se 
afastava por longo tempo da tribo, ao retornar era re-
cebido com festas, iniciando pelo alarido das mulheres 
que, através dessa manifestação, contavam ao índio 
que estivera ausente tudo o que acontecera com seus 
parentes em sua ausência, solidarizando-se com ele 
caso tivesse havido mortes, ou grandes feitos.

Também, em caso de morte do marido, as mulheres 
da tribo atiravam-se ao chão de certa altura, às vezes 
com perigo até da vida ou ferindo-se com gravidade, 
como forma de indicar o pesar de todas pela morte do 
esposo da amiga. 

Ao morrer um membro da tribo, faziam acompanhar 
o cadáver com alimentos para que a alma, que acredita-
vam separar-se do corpo, pudesse se alimentar.

O guarani pré-jesuítico (histórico, como quer o estu-
dioso pe. Bartomeu Meliá) vivia da caça, da pesca e da 
coleta. Mas o produto dessa atividade era destinado a 
todos da tribo e não ao caçador ou pescador em par-
ticular. E nessa atividade essencial para a tribo pode-
se distinguir claramente o sentimento da solidariedade 
tribal.

A própria oca, a casa onde se instalava toda a tribo, 
tem mais um sentido de defesa comum do que outro, 
como o de promiscuidade e de preguiça como foram 
acusados os índios. Até as eventuais transgressões que 
houvessem sido praticadas por um elemento da tribo, 
eram transgressões que se referem ao desrespeito a cos-
tumes de solidarismo, como não compartilhar da caça, 
dos trabalhos, das danças, da devida obediência ao ca-
cique. Apenas esse tipo de transgressão é que merecia 
os mais severos castigos.

No fundo, no âmago da questão, aí estão dois mode-
los de solidarismo, cada um ao seu tempo: o incansável 
solidarismo que medra nos Clubes de Lions, e os exem-
plos de solidariedade extrema das tribos guarani antes 
da chegada dos padres Jesuítas.
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